

François **BLARY** (Université Libre de Bruxelles), « **Les recherches archéologiques sur la ville épiscopale de Thérouanne (Pas-de-Calais), du I^{er} siècle de notre ère à août 1553. Etat de la question et perspectives.** »

[Consulter le pdf de l'affiche](#)

Résumé de la conférence

Sise à une quinzaine de kilomètres de Saint-Omer, la ville de Thérouanne a un passé particulièrement riche, cité antique des Morins, pourvue d'un groupe épiscopal dès le VII^e siècle et d'une cathédrale édifiée dès l'époque carolingienne, dont les fouilles de Camille Enlart et surtout d'Honoré Bernard ont montré l'extraordinaire intérêt. La destinée de cette importante entité urbaine contrôlant l'accès au littoral s'arrêta brutalement, devenue au XVI^e siècle une enclave royale française en territoire impérial des Pays-Bas, elle finit par se rendre à Charles Quint en 1553 et fut intégralement rasée et toute reconstruction, interdite. Depuis, le site de la « Vieille Ville » de Thérouanne constitue un gisement exceptionnel pour la connaissance de l'histoire urbaine antique et médiévale. Depuis 2014, un projet collectif de recherche conduit par une équipe pluridisciplinaire de chercheurs (archéologues, historiens, historiens de l'art, géologues, géophysiciens...) œuvre pour dresser un état précis des sources et effectuer une première synthèse des connaissances acquises sur ce site. Les premières prospections micro-topographiques et géophysiques confirment la faisabilité de l'étude urbaine. Le programme de recherche 2015-2017 vise à dresser un bilan synthétique des plus de 120 opérations archéologiques réalisées depuis la fin du XIX^e s. à Thérouanne.